
感想
考察

芝床橋～大坪橋の間実施場所

講師

・消防団員と西田レンジャーは久米地区市民センター9:00集合・・・1班
・西、廣岡、溝延レンジャーは伊賀県民センターに9:00集合・・・2班

・1班は大坪橋から八幡樋門に向けて両岸堤防を下る。(芝床橋下流はゴミ捨て場となり清掃
　割当班無し)消防団員にて清掃し、堤防の安全点検を行った。
・2班は桑町橋より右岸堤防付近を上流に向けて住民に混じり清掃した。

・ゴミ回収車に分別ゴミを積み込み、集合場所に戻り掃除用具の返却、参加者にアンケートの
　記入、解散

集合場所へ撤収　11:00～12:00

　
　　◆活動全般について
　　・消防団員の活動範囲が長く、集合場所に戻った時には地区住民は早く終了して誰もいなかった。
　　・清掃前と清掃後では雲泥の差があり、随分きれいになった。
　　・動員参加で形式的に歩いている所も見られたが、消防団員の方々は隅々まで丁寧に収集していた
　　　のが印象的。
　　・活動の目的の一つである堤防法面の安全点検の項目は雑草の多い時期のため、細かい箇所の確認
　　　が難しく、堤防の草刈り完了直後が理想である。

　なし

活動目的 久米川の河川クリーンウォーキングおよび久米川堤防の安全点検

参加者 久米部消防団　(10名)

活動内容

指定場所集合 　9:00

作業地点に移動、クリーンウォーキングおよび堤防の安全点検　9:15～11:00

実施日

久米川(木津川)クリーンウォーキング

実施河川レンジャー 西田河川レンジャー活動No H23-⑬

活動名

平成24年3月3日(土)　9:00～12:00
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感想
考察

　　※今回初めての企画のため問題点に気付かなかった。次回からこれらの経験を参考に、日時・
　　　内容・参加団体募集方法等、綿密に計画をしたい。
　　※今回依頼した団体は地域の行事であるため参加に対して非常に協力的であったが、結果、
　　　団体独自の行事と重複することになり参加を得られなかった。
　　　中でも消防団員は連日の環境整備出動になるのに快く参加下さった。
　

　　◆活動目的の達成状況について (参加者意見等より)
　　・消防団員という特別団体の参加で与えられた任務に対し、忠実に完璧に近い状態で活動された。
　　・ゴミが多く川が汚い、定期的な掃除が必要。
　　・ゴミのないきれいな川にして子供たちの遊べる川、つりができ、泳げるきれいな川にして
　　　ほしい。
　　・流域の人たちへ、川に油や汚い物を流さないように警告が必要。
　　・好天の中ゴミ拾いの活動ができ、川がきれいになるという有意義な時間が過ごせた。

　　　平素何気なく見ている久米川の汚れの状態を、ゴミの量の多さとヘドロの堆積で、再認識した。
　　　あらためて河川環境の大切さを考える機会となり、今後も定期的にこのような活動を続けて
　　　いかなければならないと思った。今回は、伊賀市や地元自治会とタイアップして実施できた
　　　ので、地域の方々に「河川レンジャー」を知っていただく機会となったと考える。
　　　「毎年3月第1週」と慣習化された行事であるので、次回はレンジャー活動としても一般募集を
　　　行い、久米川下流の範囲を実施する、など流域がつながるような内容の検討が必要と感じた。
　　　今後も継続して、自治会に活動の協力依頼を行い、地域連携をふまえた活動を進めていきたい。

　　◆活動運営状況について (要員間の連絡体制や安全管理体制の評価)
　　・1班と2班の清掃範囲と内容が異なるため、終了時間が一緒にならず、2班のレンジャーさんには
　　　1班撤収まで長い時間待っていただいた。
　　・要員間の連絡体制については何ら支障なく行え、消防団は軽車両にて作業に同行しサポートして
　　　くれた。
　　・作業行程中の下水口のヘドロが滑り、水辺は泥沼で危険、堤防の草・いばら・ススキが一面に
　　　生え、歩行に困難があったが事故無く完了できた。
　　・消防団員には早い段階より参加依頼をしたが、翌日４日は伊賀市全体で出身地域の町内清掃活動
　　　が予定されていたこと、土曜日出勤者や他の行事とバッティングして参加された団員は定員の
　　　半数になった。
　　・高校生の参加は学校側が協力的に参加要請をしていただいたが、当日は期末考査中と土曜日が
　　　重なり、参加者が集まらなかった。来年はいずれも違った方法での募集を検討する必要がある。

回答者数 ： 10 名

○活動は楽しかったか？

　　すごく楽しかった(2)　　楽しかった(8)

○活動時間はどうだったか？

　　ちょうど良かった(8)　　長かった(2)

○活動に参加して「川」に興味や関心を持ったか？

　　はい(9)　　いいえ(1)

参加者
意見
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　　はい(0)　　いいえ(10)

○今後、参加してみたい活動や勉強会は？

　　ｶﾇｰ体験(4)　　川下り(3)　　防災学習(2)　　水生生物調査(2) 　　歴史・文化学習(2)

　　・学校へチラシの配布

　　ウォーキング(1)  

○きれいな「川」にするためにみんなができることは？

○『川』について感じていることや思っていることは？

　　・ゴミが多い

　　・川にきたない水を流さない

　　・ゴミ拾いだけでなく伊賀市(上野)の下水整備なぜ進まないのか市民への説明を求む

○今までに「川」に関する活動や学習会に参加したことがあるか？

　　はい(0)　　いいえ(10)

○今までに「河川レンジャー」の活動に参加した事があるか？

○川についてもっと知りたいと思ったか？

　　・もっと、久米川の流域をきれいにしていきたい。

　　・好天の中、時間をかけてゴミ拾いを行い、有意義な時間が過ごせた。

　　・釣りができる

　　・きれいな川と汚ない川の差が激しいと思う。

　　・ゴミが多く、草刈等も定期的に必要と思う。

○多くの方に活動に参加してもらうために、どのような広報を希望するか？

　　・広報「いが市」でPR

　　・清掃したかいがあった。

参加者
意見

　　すごく知りたいと思った(2)　　知りたいと思った(7)　　思わなかった(1)

○活動に参加しての感想や意見は？

　　・ゴミ拾い　　　・ゴミをほかさない

　　・油を流さない

　　・市民センター等の掲示板での活動内容の掲示。

　　・もっと久米川流域の人々にアピールしてほしい。

　　・YOUに載せる。

　　・橋の下にゴミが多い。

　　・危険・ゴミが多い。

　　・不法投棄が多い。

○どんな「川」になったらいいと思うか？

　　・子ども達が遊べる川になってほしい。　　　・安全な川　　　・遊べる川

　　・ゴミのない川　　・ゴミ拾いの必要のない川　　　・きれいな川

　　・僕らの世代から見て、小さい子供さんが安心して遊べる川になったらいいと思う。

　　・釣りのできる川

　　・企業の参加

56



活動状況

団員集合状況

土砂堆積状況(作業中に確認)

主催者挨拶状況

収集作業状況

堤防異状状況(作業中に確認)

土砂堆積状況(作業中に確認)

収集作業状況

堤防異状状況(作業中に確認)
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※伊賀市消防団への案内

広報チラシ等
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